

# DIARIO

Periódico de la mañana

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

## CAMPESINAS

DE

José M. Gabriel y Galán

Como no me gusta dedicarme a descubrir Mediterráneos, no voy a descubrir a Galán para los lectores de este diario. Descubrimientos tales deben quedar para otros. Ni he de hablar tampoco de cómo y cuándo conocí al Galán poeta, en tiempo en que nadie hablaba de él, ni le habían salido aún protectores a posteriori, ni jaleadores a buen recaudo.

Sólo recordaré que cuando visitó esta ciudad Pereda conoció ya *El Cristo bendito*, y fué por que se lo lei yo, que lo sabía casi de memoria por las muchas veces que a muchas personas se lo había leído ya. Ni he de meterme a indagar quién fué el que primero alentó a Galán y le animó a que prosiguiera. Me parecen ridículas las cuestiones de prioridad, y si topais, lectores, con alguien que se empeñe en aparecer como el primero que hizo esto a lo otro o aquel sin cuyo concurso no se hubiera resuelto tal o cual pleito, dejadlo en paz.

Y vamos con *Campesinas*.

En esta nueva colección de poesías de Galán se observa una mayor ternura que en las anteriores, una ternura rayana a las veces en sentimentalidad. El tono es más blando, más suave y muchas veces más verdaderamente popular, porque al pueblo, sea ó no sentimental en sus actos, gusta de lo sentimental en lo que canta, acaso por compensación.

Diecisiete composiciones poéticas forman esta colección. Empieza con *Fecundidad*—y tal debiera ser, acaso, el título del libro, como diré luego—un cuadro sencillo y hermoso, que a ratos me recordaba *O Pastor de Guerra* Junqueiro. Es un cabrero que vive

cerca del vientre de las nubes pardas y cuyo cuerpo

parece un diente del risco roto de la sierra parda

y se lleva una cabrera a aquellas alturas y allí crían un hijo. *La romería del amor* es otra composición entre descriptiva y lírica, en que el autor dice:

Me alcé en la tumba y sacudí la muerte

y decidí volver a la ermita de la Virgen llevando de la mano un angelito humano.

En *Mi saquerillo* hay versos en que recordaba aquello de *¡ai, ao relente! ¡ai, ao relente!* de la poesía *O Camposanto* de Junqueiro, y es una tiernísima composición en que de nuevo se manifiesta el amor de Galán a la niñez. Tiene versos muy hermosos, como los de aquellas noches y aquellas auras

para hacerse de acero los cuerpos para hacerse de oro las almas.

En *Ara y canta*... hay una bellísima quintilla que dice: «Si el mundo aquel te impusiera—yugos que impone al mejor.—pensaras que tu man-cera,—si no es la más llevadera,—tampoco es la cruz mayor».

*La flor del espino* es de lo más delicado y gracioso que tiene el libro, pero de lo más significativo es *Amor*—otro título que podría llevar la colección toda. Delicadísimo también, y de un corte clásico-popular, es el *Idilio*.

De *En todas partes lo mejor es dar una estrofa*: «De la pradera en el riente suelo—pintado de violetas y gamarzas;—en el fogoso amanecer de oro—y en el sereno amanecer de plata;—oyendo al ave que cantando sube—y al regatuelo que rezando baja;—con una rosa cerca de los ojos—y un ruido de aire que entre frondas pasa,—así, por el sentido.—te sienta Bueno el alma», dice a Dios.

La *Elegía* es tiernísima y de un corte parecido al de *La vela* en que aparece—si bien no muy claro—aquella linda visión de Junqueiro de una estrella brillando en la punta de la aguijada, en el cielo.

Cierra el libro una composición tan hermosa y tan significativa como la que lo encabeza y es la titulada *Tradicional*, nuevo himno al amor y a la fecundidad.

He dicho que el libro podía titularse como cualquiera de las dos composiciones que hay en él tituladas *Fecundidad* y *Amor*, y así es, en efecto. La idea dominante de «Campesinas», es la del amor fecundo, la del sano amor a la vida que es el que engendra hijos.

«No hay que morir estéril; hay que dar frutos del amor a la vida, y frutos de vida» parece decir el libro. En *Tradicional*, «hervor de sangre que su cuerpo inunda», dice que no le nacido

para morir estéril junto al nido de una raza fecunda

y más adelante añade:

pondremos cama nueva al viejo nido que mi sangre y mi Dios quieren fecundo.

Nótese que Galán pone a la sangre junto a Dios y así la justifica ó santifica, y que donde dice sangre, otros dirían otra cosa. Más adelante habla de

leche y amor para la prole sana que a Dios le place alegre y numerosa

El Dios de Galán, como el de los judíos, quiere que tengamos muchos hijos. Habla luego de soberano el Amor y fructuoso

y dice que es hijo del mundo vigoroso que le plugo crear grande y profundo.

*La romería del amor* termina, como dije, proponiéndose el poeta volver a la ermita de la Virgen, no con cantares, ni hielos de la mente, ni ofrendas de artificio, ni coronas de oropel, sino:

Volveré cuando traiga de la mano para rendirlo ante tus pies de hinojos

un angelito humano que tenga azules, como Tú, los ojos...!

Diríase que el poeta, en su amor al amor fecundo, atesora cariño para los hijos nonnatos, hasta para la prole que ha de venir. Y este es el triunfo supremo del amor; amar no a nuestros bisabuelos sino a nuestros biznietos, á los que no hemos de conocer. Por ahí se vá a que las cunas no dejen lugar a las tumbas.

Y es lo curioso que tome el amor tal forma, hacia el futuro no nacido, en poeta que se nos decía adorar el pasado.

En *Amor* hay dos versos, los últimos, altamente significativos:

y me quieres amar... ama la vida, que a Dios y a mí nos amarás en ella!

Y en esta misma composición nos dice que las puertas del sentido y del alma

tornó a poner frente al vivir abiertas.

Todo el libro, en su parte mejor, es un himno al Amor fecundo, al amor a la vida que hace hijos vivos, al misterio de la fecundidad que se debe vivir y no tocar:

Misterios que sois únicos divinos bebedores de encantos sacrosísimos ¡Tocaros es perderos! ¡viviros es gozar!

He aquí, a mi juicio, la honda significación del último libro de Galán, aun cuando el mismo poeta no se haya dado entera y clara cuenta de ello. Así como en cuanto a la forma y el tono busca los suyos propios y se busca a sí mismo, ya a través de éste, ya a través de aquel poeta—puesto que por los demás llegamos a nosotros mismos—así a través del Dios que le entregó la tradición del pueblo en que nació y vive, su sangre le está llevando a su Dios propio, al Amor fructuoso y fecundo, a la Vida.

No importa lo que él diga como hombre nacido y criado en tal ó cual tradición; el poeta, libre siempre, busca y acaba por hallar su ideal propio. *Campesinas* es el libro en que más se revela el alma propia del poeta Galán; ya que en composiciones de otros libros intentó cantar con el corazón lo que le han enseñado a que acate su cabeza. El poeta, que es eterno y de todos los países y tiempos, se desata del hombre temporal y de tal país y de tal época.

Con este más seguro rumbo, con este adentramiento en sí mismo, a la busca de sus propios sentires, Galán acabará por encontrar la forma precisa, la forma adecuada a su fondo, que entre tan felices ensayos rebusca. Le quedará de lo clásico la sustancia y la sustancia también de lo popular.

Tiene ya procedimientos y éstos no es fácil cambiarlos. Véase estos versos sueltos:

De las olientes montaraces jaras  
como membrudo correr venado  
como lijera vigorosa corza

de bella mortal escoria  
la inmensa rumorosa sinfonía  
la triste turbia mirada  
la enhiesta recta aguijada  
y ví las dulces retozonas luchas  
no durmiese en las ent años de vieja (encina huca  
la castiza vieja raza de selváticos poetas  
mis amantes dulcísimos hermanos.

Podría decirse que Galán abusa un poco, en general, de los epítetos, aunque nunca tanto como cierto orador de esta ciudad—cuya oratoria encomian mucho algunos, aunque á otros nos adormezca,—que apenas emplea sustantivo que no esté tuldido, es decir, que no necesite de dos adjetivos, á guisa de dos muletas, para poder marchar en el discurso. Siempre sobra uno de ellos y de ordinario sobran los dos.

Hay que felicitar á Galán porque es un poeta en progreso, que no se estanca en cantar siempre las mismas viejas cantinelas que deleitaron una vez á los oídos hechos á ellas y retusos á todo nuevo son.

MIGUEL DE UNAMUNO

## Honrad z probada

A propósito del hecho que delatábamos ayer en unas líneas, encabezadas con el mismo epigrafe, recibimos hoy las siguientes expresivas manifestaciones de nuestro distinguido amigo M. Tyler que publicamos con el mayor gusto, tanto por complacer á dicho señor como por el tributo de justicia que se rinde á un muy querido amigo nuestro.

«Quiero expresar mi profundo reconocimiento á un empleado de Correos de Salamanca, el señor Rubio, que me salvó ayer de una gran molestia de la manera siguiente:

Por equivocación yo había echado una carta certificada al buzón, en vez de presentarla al Despacho. El señor Rubio se dió la pena de buscar mi dirección, dándome un recibo, sin el cual había perdido seguramente mi carta. Este suceso es muy típico de la bondad y de la hospitalidad de la gente salmantina.

ROLLAL TYLER

Salamanca 12 Marzo 1904

## Impresiones de París

Pueblo que trabaja

La generalidad de los españoles tienen de París una idea muy distinta de lo que en realidad es. El oír hablar de París, aquí en España, hace santiguar á púdicas jovencitas

y despechadas solteronas. Para ellas es como si hablasen del mismísimo Lucifer... Y esto consiste en el desconocimiento total que se tiene del verdadero París. En España, y quizás en otras partes también, no se conoce más que el París de las grandes orgías, de las *cocottes* y de los escándalos; el París de las Exposiciones, con los bailes, poco edificantes, de todos los países; los conciertos, las iluminaciones y los *bars*; los teatrillos, los teatrazos, los circos... y, sin embargo, París, en su vida normal, no es eso. Claro es que para conocer el París ordinario, para conocer su vida íntima, hay que *vivirlo* mucho tiempo; no bastan los quince días que suelen habitarlo los que van á *ver París*.

La capital de Francia, á pesar de su fama de poco virtuosa, es uno de los pueblos donde más se trabaja, donde se hace vida más activa. Aquí, por ejemplo, en España, sirve de paseo el ir á talleres y oficinas. Al ver por las calles á empleados y trabajadores marchar con lentitud de tortuga á sus ocupaciones, se les tomaría, sin ningún inconveniente, por desocupados rentistas.

En París, uno de los espectáculos más bonitos, más grandes, podría decirse, que puede llamar la atención de los que visitan la capital de Francia, es la entrada y salida en oficinas, talleres, Bancos y grandes almacenes. Por todas partes se ven hombres y mujeres corriendo para llegar á la hora en punto á su trabajo. Los trenes que pasan por pueblecitos de toda la *banlieue*, van recogiendo, sin saciarse nunca, por mañana y tarde, todos esos trabajadores anónimos, de cuyas manos salen esas mil preciosidades de exquisito gusto que hacen exclamar entre sonrisas admirativas y burlonas: «¡Invencciones de París!»

En el extranjero se habla y se sueña con el París de las grandes orgías y de las *cocottes*, por que no han visto las estaciones cuando llegan esos trenes repletos de carne humana para abastecer todas las tiendas y grandes almacenes de la capital.

¡El tren! Aquí en España no se conoce más que como objeto de recreo; se piensa en él cuando se sueña con ir á Italia, ó á París. Por eso, quizá, lo tienen tan lejos de las poblaciones, lo ven muy de tarde en tarde, y para la mayoría de los españoles siempre es cosa nueva. No se han identificado aún, por falta de contacto, con la *aneja* invención.

Allí no. El tren es para las gentes instrumento de trabajo; lo miran como á un compañero que les ayuda en su labor diaria, y por eso lo tienen tan cerca. Puede decirse que está á la puerta de todas las casas. Casi forma parte del *menage*, siendo indispensable para su modo de vivir activo y laborioso. Diríase que el tren tiene vida propia. Al descargar su mercancía humana en la capital, queda allí, sobre los rails, fatigado, dolien-



te, al ver con sus grandes ojos enrojecidos, correr, correr siempre, á todos los trabajadores anónimos, á todos los desheredados de la fortuna, no en busca de millones, no en busca de la gloria, sino á lograr por medio de unas cuantas horas de trabajo el pan de cada día...

ANGELA PARCO.

Sección Oficial

De la Gaceta

Ministerio de Gracia y Justicia.—Real orden disponiendo que á los médicos titulares que comparezcan ante las Audiencias ó ante los jueces de primera instancia é instrucción se les guarden todas las consideraciones y respetos debidos á su cualidad de peritos profesionales y á la importancia del servicio que prestan.

Ministerio de Marina.—Real decreto nombrando comandante general de la división naval de instrucción al capitán de navío de primera clase don Enrique Santaló y Sáenz de Tejada.

Otro disponiendo que el capitán de navío de primera clase D. Félix Bastarache, y Herrero cese en el cargo de comandante general del Arsenal de la Carraca, y nombrando en su lugar al de la misma graduación D. José González de la Cotera y Orlando, que también cesa en el de jefe de Estado Mayor de la capitania general del departamento del Ferrol.

Ministerio de la Gobernación.—Reales decretos aprobando el contrato para el arriendo de un edificio destinado á caballerizas del cuerpo de Seguridad, y autorizando la compra por gestión directa de sesenta caballos, monturas y equipos para el servicio del referido cuerpo.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes.—Real decreto dictando disposiciones para llevar á efecto la formación de la Estadística de la Enseñanza pública y privada.

Otro concediendo una subvención al Ayuntamiento de Riopar (Albacete) para la construcción de un edificio destinado á Escuela.

Bolsa de Madrid.

DIA 12

Interior, 74,00. Amortizable, 93,65. Tabacos, 415,00. Banco de España, 470,00. Francos, á 38,90. Libras esterlinas, 35,05.

Cuentos no contados

Primavera

(Traducción expresa para EL DIARIO)

Conclusión.

La primavera había abierto las florecitas moradas de los lirios, y los médicos permitieron que Felipe saliera sobre la terraza. Instalado en su chaise longue y rodeado de almohadones, el desgraciado tendía sus manos adelgazadas hacia la luz como para

atraerla hacia él y envolverse en ella...

El cielo era de un azul maravilloso. Había solamente aquí y allá pequeñas nubecillas, blancas y frías, que flotaban muy altas en el espacio; tal vez eran los vestidos de los ángeles suspendidos por cuerdas invisibles.

Felipe y la Hermana Lucila estaban en la terraza, uno al lado del otro, envueltos en la atmósfera tibia y la brisa de los jardines de Abril. Una acacia echaba sus ramas por encima del muro de la terraza, la cual al sacudir sus flores con movimientos lentos y dulces, llenaba el suelo de la terraza de pétalos blancos...

Y fué una tarde de estas, en una hora de dulzura luminosa, cuando el joven oró la confesión.

—Hermana Lucila...

La toca blanca se inclinó con un batimiento de alas.

—¡Os amo!...

Las alas blancas batieron bruscamente, como un pájaro herido.

Las alas blancas huyeron; nada había podido detenerlas. Deprisa, muy deprisa volaba por la calle donde ya descendía la noche oscureciéndola, y fueron á posarse abatidas sobre las losas de una iglesia.

La palabra escandalosa no había turbado á la Hermana Lucila ni en su corazón ni en su carne, pero la había ofendido en su virginidad sagrada. Y es por esto por lo que había volado al único refugio donde una religiosa está al abrigo de las tentaciones humanas.

Un sacerdote para confesarse, un sacerdote enseguida para lavar el luto. Pero el confesionario estaba vacío, la iglesia desierta y la noche comenzaba á invadirlo todo.

La pobre Hermanita se encontraba sola, muy sola, sin guía, sin apoyo, con un verdadero torbellino en su conciencia de virgen. Era imposible que volviera al convento con aquella mancha sobre ella...

—¡María, aconsejame! ¡Jesús mío, dirígeme puesto que estoy solo en vuestra presenciam!

Durante largo tiempo la Hermanita se estuvo allí, prosternada, esperando el murmullo divino que descendería sobre ella.

Las alas blancas se deslizaron de nuevo por las calles. ¿Dónde iban en la noche oscura? Empujadas por una brisa misteriosa volaban á la casa que habían abandonado pero antes cerca ya de la puerta se detuvieron y se inmortalizaron en la sombra.

—La Hermana Lucila miró la fachada. Muchas luces aparecían detrás de las ventanas, pero no era la claridad de las lámparas opaca y en calma, sino luces inquietas y agitadas. Algo extraordinario ocurría en la triste vivienda. La puerta se abrió y salió un hombre en el cual la Hermana Lucila reconoció al médico.

—¿Está peor?... preguntó avanzando hacia él.

—¡Ah! ¿Es usted Hermana? El pobre mozo está perdido, una fuerte emoción ha debido romper el fragil resorte. Tal vez tenga quince días de vida... lo único que se puede hacer ya es endulzar su fin.

Derecha, grave, resuelta, la Hermana Lucila pasó el umbral que había pasado una tarde á la hora del crepúsculo. Subió la escalera y se dirigió sin titubear hacia aquél que iba á morir. Entró y toda su gracia adorable hizo de nuevo explosión en el cuarto donde su sonrisa volvió á inclinarse sobre Felipe.

—¡Usted!... dijo este cuando estuvieron solos—¿Usted ha vuelto, Hermana?... Entonces ¿me perdona?...

La Hermana inclinó hacia el enfermo su cara encantadora, y, dulcemente, castamente, puso un beso sobre los párpados del joven.

—¡Oh, Hermana Lucila!... ¡Hermana Lucila!... ¿Me amais también?...

—Sí, os amo!... le contestó ella con una sonrisa adorable.

La caritativa mentira floreció en el cuarto del enfermo. Balanceó alrededor del lecho sus ramas perfumadas y se deshojó con puras caricias.

Por las ventanas abiertas entraban todas las galas de primavera, pero no era de fuera de donde venía la

luz. Venía de aquella que, al dejar estallar su feminismo, al esparcir la seducción que tenía escondida bajo el velo, aparecía una adorable criatura del amor.

La Hermana Lucila no rechazaba ahora las palabras ardientes. Las recogía cerca del claustro donde estaba encerrado su corazón como los pobres á los cuales no se rehusa una limosna.

—Dadme vuestras manos, Hermana Lucila. Dadme vuestros ojos... Vuestras miradas me resucitan.

Y ella daba sus manos y su sonrisa. Ella daba su gracia y su perfume. Ella daba su lealtad y su pudor. Ella daba tal vez su salud eterna...

Porque ella era la desposada de Cristo y no debía de recibir el murmullo amoroso de ningún hombre. Pero es que no era al hombre á quien ella hacía jese dón, era á su sufrimiento. ¿Es que por todas partes donde se sufre no hay un poco de Jesús?...

¿Su piedad debía reducirse solamente á las heridas del cuerpo y á verter tisana? ¿Al rodear un moribundo de cantos dulcísimos de amor, de ternura que encantarían su fin, traicionaba su voto y el papel al cual ella se había consagrado? ¿No cumplía, por el contrario, una misión de piedad suprema, de alta caridad, el más noble y el más generoso de los sacrificios? ¿Y si pecaba contra las reglas monásticas y escandalizaba la moral humana, no quedaba en ella, así y todo, la servidora atenta de Dios, y la desposada fiel de su divino Amigo?...

Y el encanto continuaba. La mentira de la Hermana Lucila envolvió al pobre mozo hasta la hora suprema en que el agonizante le dijo:

—Hermana Lucila, dadme vuestros labios.

Ella se inclinó y se los dió. Y así el desgraciado murió con un beso de amor sobre su boca...

Entonces solamente, cuando su obra había terminado, la Hermanita corrió en busca de un sacerdote que la confesase.

JEAN MAZELINE.

Agricultura y mercados

Salamanca

Sigue siendo cortas las entradas de granos continuando los precios siguientes.

Trigo candeal á 50 rs. las 94 l. Centeno á 38 id. 90 id. Cebada á 27 id fanega. Algarrobas á 33 id. Guisantes a 34 id. id. Barcelona:

Sigue sin hacer operaciones, solicitando á 50 rls sobre vagón, precio á que no ceda la especulación, esperando la subida.

Audiencias y Juzgados

AUDIENCIA PROVINCIAL

Señalamientos para la semana próxima.

Sección primera

Día 14: Causa por lesiones contra Timoteo Holgado: abogado, Sr. Fra-dejas, y procurador, Sr. Gómez.

Día 15: Otra por hurto contra Antonio Arias: abogado, Sr. González, y procurador, Sr. Carrasco.

Día 16: Otra por lesiones contra Antonio Calvo: abogado Sr. Mata, y procurador, Sr. Rodríguez.

Día 17: Otra por hurto contra Eugenio de la Iglesia: abogado, señor Mata, y procurador, Sr. Merino.

Día 18: Otra por lesiones contra Francisco Collado: abogado Sr. Brozas, y procurador, Sr. Santos.

Sección segunda

Día 14: Causa por injurias contra Epifanio Quegido: abogados, señores Revillo y Cuesta; procuradores, señores Yañez y Sánchez.

Día 15: Otra por lesiones contra Antonio Flores: abogado, señor Cuesta; procurador, señor Merino.

Día 16: Otra por hurto contra Fabian Díez: abogado, señor Castro Alburquerque; procurador, señor Martín.

Día 17: Otra por hurto contra Mateo Hernández: abogado, señor Teso; procurador, señor Carrasco.

Día 18: Otra por bigamia contra Blas León: abogado, señor Ceballos; procurador, señor Santos.

En el Colegio de Abogados se han turnado las causas siguientes de la competencia del Tribunal de Derecho:

Una por lesiones del Juzgado de Sequeros, contra Joaquín Alba y otro: al abogado D. Aquilino Pinto de Castro.

Otra por igual delito del Juzgado de Béjar, contra Baldomero Rivas y otro: al abogado D. Enrique Cimas.

Otra por igual delito y del mismo Juzgado, contra Juan Sánchez: al abogado D. Florencio Marcos.

Otra por hurto, contra Benito Hernández: al abogado Don Enrique Meca.

Otra del mismo Juzgado por lesiones, contra Félix Rodríguez, al abogado D. Ladislao Luna.

Otra de Sequeros por lesiones, contra Braulio Martín: al abogado don Enrique Holgado.

Otra de Alba por lesiones, contra Miguel Hernández: al abogado Don Manuel Salamanca.

De la competencia del Tribunal del Jurado.

Causa del Juzgado de Sequeros, por robo, contra José Vicente: al abogado D. Juan Estella.

Otra de Béjar por robo, contra Manuel García: al abogado D. Manuel Cuesta.

El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA

MAÑANA

Santa Florentina, virgen y Santa Matilde reina.

LOCALES

Por falta de licitadores, ha quedado desierta la subasta para la conducción del correo entre esta capital y Ledesma.

En el correccional pernoctó anoche gran número de pobres ambulantes y sin domicilio fijo.

A un vendedor de jamones le fué impuesta ayer la multa de cinco pesetas por expender su mercancía falta de peso.

Ha sido dado de alta el obrero Nicancor Arrieta de 29 años de edad, con domicilio en la plazuela de la Fuente, que fué lesionado el día 29 de Febrero último en las obras de construcción del hospital nuevo.

En breve aparecerá en el Boletín oficial de la provincia la real orden del ministerio de Hacienda que inserta la Gaceta el 5 del actual referente á la forma en que han de practicarse las liquidaciones de utilidades á los Bancos, Sociedades y Compañías.

A las once de la mañana del día 14 del actual se verificará en el patio de la Delegación de Hacienda la venta en pública subasta de veinticinco sacos, conteniendo 2.364 kilos de garbanzos tasados en 709,20 pesetas.

Han sido citados ante la Alcaldía algunos jóvenes que noches pasadas estando algo bebidos armaron diferentes escandaños.

Una infeliz mendiga sufrió ayer un síncope en la calle de Toro.

Fué auxiliada por algunas personas dándole algún alimento, pues la infeliz hacía dos días no comía.

Un perro mordió á un sujeto ayer mañana, ocasionándole algunos des-

perfectos en la ropas y una pequeña mordedura en una mano.

La Dirección de Sanidad, evacuando la consulta hecha sobre quién ha de desempeñar los cargos de Inspector provincial y secretario de la junta, en telegrama de ayer dice que dichos cargos corresponden al subdelegado de medicina de la capital.

En su consecuencia se ha entregado hoy á don Juan Manuel Martín toda la documentación de los asuntos que se encomiendan á las juntas de Sanidad é inspectores de provincia.

Según nuestros informes es fácil que el laboratorio químico municipal sea instalado en el Correccional después de ejecutar en éste algunas pequeñas obras.

Hoy distribuirá la junta de San Antonio, 1.000 panes entre los pobres de la localidad.

El joven presbítero y redactor de la «Semana Católica» don José Polo Benito celebrará por primera vez el sacrificio de la misa el día 15 en la parroquia de Sancti-Spiritus de Salamanca.

Academia Médico-farmacéutica. Anoche disertó en este Centro el catedrático de Terapéutica D. Ricardo Díez, sobre el tema anunciado. Habló extensamente y con gran copia de datos é hicieronle objeciones el Dr. Nuñez García y el catedrático de Anatomía don Pedro Lopez.

La discusión quedó pendiente para la sesión próxima.

Muerte sensible

Ha fallecido en Madrid en la madrugada del día 12, el ilustre catedrático de San Carlos y querido amigo nuestro D. Félix Guzmán, tan conocido y respetado entre nosotros y más particularmente en Peñaranda de Bracamonte, donde contaba con numerosos deudos y amigos.

La noticia nos sorprende y nos conmueve, no dándonos tiempo para otra cosa que para enviar nuestro más sentido pésame á su numerosa familia, y muy especialmente á su hermano D. Salvador.

Por telégrafo

Servicio especial de EL DIARIO

Madrid 13, varias horas.

El emperador Guillermo.

En la mañana de ayer sábado, se ha embarcado con rumbo al Mediterráneo, (en «Bremerhaven») el emperador Guillermo.

Gran marejada.

El proyecto sobre rebaja de los cambios leido por el Sr. Ministro de Hacienda en las Cortes ha levantado gran agitación y de nuevo se encrespa el temporal político.

El Sr. Villaverde ha calificado el proyecto de «ridículas mus», y provocativo. «Ese caballero dijo en los pasillos aludiendo á Camá—ha dicho tantas cosas, para venirse ahora con ese engendro».

Parece ser que el proyecto Villaverde no está retirado y el Sr. Morot pedirá el lunes su discusión.

Congreso.

El señor Vega Seoane pregunta qué hará el gobierno si viene á Cádiz la escuadra rusa.

Maura: «Cuando llegue el caso, nosotros para proceder, vosotros para juzgarnos». Respecto al examen de derecho internacional—añade—lo dejaremos para fin de curso.

Nougués protesta de que el Alcalde de la Seiva del Campo (Terrogona) haya prohibido una conferencia de Extensión Universitaria. Dice, si habrá sido el Ministro de Estado, San Pe-



dro (expresidente de Compañías de ferrocarriles) el que habrá sucedido al Fiscal del Tribunal Supremo para que éste mande al Fiscal de Logroño retirarse la acusación de la causa del puente Montalvo.

Maura califica de pasatiempo esta pregunta, protestando Nougues y todos los republicanos. Orden del día.—Proyecto de Administración local. Torno contesta a P.I.

Moret censura que se traigan juntas las reformas municipal y provincial. Ocupase de la importancia que ha adquirido el socialismo municipal y del estado, del problema agrario y regionalista. Continuará el lunes.

Senado. El Ministro de Gobernación contestando a preguntas de otro día dice que la Fábrica de Toledo tiene terminados 340.000 cartuchos para Mauser de carga reducida que se darán a la guardia civil, para uso en el interior de las poblaciones.

El Marqués de Camps felicita al ministro de Agricultura por la H. O. que ayer sancionó su Majestad conducente a fomentar la fiesta del árbol. El Sr. Espejo pregunta si se van a aplazar las oposiciones a médicos de Baños.

El Sr. Ministro contesta que no venía preparado a recibir tal pregunta, pero que su opinión es contraria a aplazamientos. Orden del día. Se aprueba el dictamen exceptuando de derechos arancelarios, material de ferrocarriles y el de trigo.

Reunión de Villaverdistas. Se han reunido los diputados que siguen a Villaverde. El señor Besada calificaba la situación diciendo: "esto esarnos de puntapiés, y Gasset añadía: "Lo que hace el proyecto es crear una situación definitiva. Vuelven pues a revestir mal carácter las relaciones del Gobierno con los Villaverdistas.

Al salir de la reunión dijeron que más valían las situaciones claras y sobre todo si Maura las provocaba. El Kaiser en Vigo. El buque en que viaja Guillermo II

y en el que llegará a Vigo el día 16, es el «Koenig Albert» que es el de mayor marcha y mejores comodidades de los yates que posee el emperador.

Guillermo II se comunicará con Berlín en Vigo por medio del cable Endam, recibiendo y despachando también correspondencia.

D. Augusto Bárcena representante del Lloyd, ha contratado el vaporcito «Marqués de Elduayen» para el servicio del Kaiser. Dicho vaporcito será pintado de blanco y adornado lujosamente, alfombrándole la cámara de la popa y toldilla y tapizándose de terciopelo. También se le empavesará con gallardetes y llevará a popa y en el tope las banderas en raso de Alemania y España.

Justos honores. El presidente del Consejo puso ayer a la firma del Rey un decreto del ministerio de la Guerra en el que se dispone que se tributen a los restos de los muertos de Cavite y Baler que han de desembarcar en Barcelona, los honores fúnebres militares correspondientes al más caracterizado de aquellos a quienes pertenecieron en vida ó sea al comandante Las Morenas.

El hambre en Málaga. En vista de la gravedad de la crisis por que Málaga y su provincia atraviesan se ha comenzado a tomar medidas que remedien en lo posible el conflicto. La Liga para el socorro de los indigentes ha abierto una cocina económica donde se proporciona a los obreros casi gratuitamente pan y comida caliente; dentro de breves días la misma asociación establecerá otras tres cocinas y abrirá una suscripción popular para su sostenimiento. El Ayuntamiento ha acordado emprender importantes obras de embellecimiento y ensanche y proponer a los dueños de solares y casas ruinosas determinadas ventajas si edifican. Para realizar sus planes el Ayuntamiento de Málaga realizará un empréstito de 150.000 pesetas.

Más contra el hambre. El Ayuntamiento de Alicante ha acordado destinar 35.000 pesetas para emprender varias obras a fin de conjurar la crisis obrera.

GUERRA Ruso-Japonesa

Los periódicos en la guerra. El Almirante Alexeieff no autorizará la presencia de correspondientes periodísticos en el cuartel general, hasta que la concentración se halla realizada por completo, es decir, hasta dentro de un mes, por lo menos.

Prisioneros rusos. Según telegramas de Nagasaki recibidas en París, el vapor «Sidney» aldrá con dirección a Singhai, llevándolo a bordo 230 marineros rusos, procedentes de los barcos mercantes apresados por los japoneses y declarados buena presa por el tribunal marítimo de Sasebo.

Príncipes a la guerra. Dicen de París que el Príncipe Arsenio Karageorgevitch y D. Jaime de Borbón, marcharán en breve al Extremo Oriente, para incorporarse al ejército ruso. Las señoras en la guerra. Las señoras rusas en Vladivostock, se ocupan en coser miles de sacos que han de ser rellenos de arena con destino a las fortificaciones.

Tiendas de generales. El general ruso Kurpalkine ha convertido en tienda de campaña un tren del ferrocarril, en el cual se alojara mientras duren las operaciones. Otro tanto ha hecho el almirante Alexeieff.

El Estado Mayor del general Kuro Patkine, marchó ayer con dicho general de San Petersburgo, en dirección al campo de operaciones. Ultimo hora. Madrid 13, 9:40 m. La Duquesa de Alba. Comunican de París que se halla agonizando la Duquesa de Alba, a consecuencia de una recaída en la enfermedad a que venia sufriendo.

consecuencia de una recaída en la enfermedad a que venia sufriendo.

En defensa de las instituciones. Se ha constituido en Pamplona un comité que tiene por objeto la defensa de las instituciones monárquicas.

Huelguistas agresivos. Continúa en Barcelona la huelga de obreros de carruajes. Amotinados ayer, asaltaron uno de los talleres, resultando al ser rechazados, herido de alguna gravedad uno de los obreros asaltantes.

Programa parlamentario. Mañana comenzará en el Congreso la discusión del proyecto sobre saneamiento de la moneda del que es autor Villaverde. La discusión promete ser muy animada.

Robo y asesinato. En el Camino de Fortuna (Murcia) ha sido asesinado y robado un traficante de ganados, que se dirigía a aquel pueblo.

El bombardeo de Port-Arthur. Se ha confirmado la noticia de un nuevo bombardeo de Port-Arthur hecho por la escuadra japonesa. Los rusos contestaron echando a pique un crucero y un torpedero de la escuadra enemiga. Dentro de Port-Arthur hay bastantes paisanos heridos a consecuencia

de las bombas que cayeron dentro de la plaza.

DIVERSAS

Por el ministerio de la Gobernación se ha publicado una circular dirigida a los gobernadores para que adopten medidas eficaces a fin de que los Ayuntamientos de sus respectivas provincias abonen las cantidades que adeuden a los médicos titulares.

La recaudación de Febrero por derechos de Timbre ha ascendido a 4.906.859 pesetas, aumentando, por tanto, sobre lo recaudado en igual período del año anterior 203.558. El aumento, por todos conceptos, sobre la recaudación de Febrero de 1903 es, 4.669.365.

Recomendamos a todos la lectura del anuncio inserto en 4.ª plana referente a la muy acreditada fabrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

EL DIARIO se halla de venta en los puestos del Café del Pasaje, Kiosco de Barbazal, Café Castilla.

Unico almacen y depósito de Vinos de Valdepeñas de MANUEL GARCIA DEL TESO Dr. Riesco, 29, Salamanca. En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios. Esta casa tiene personal y vasijas, para servir puntualmente a domicilio. Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

Los marineros ordinariamente siempre van provistos de cabos de cuerda y meollar: así que ataron al momento a los pocos provenzales que quedaron en disposición de moverse; y bajaron enseguida al piso bajo a las mujeres que se habían desmayado y a los marineros que estaban la mayor parte durmiendo en el más profundo sueño.

Las pobre gentes que habían sido trasportadas a aquel sitio por sus camaradas para librarlas de aquel sangriento combate, se quejaron de que las despertasen tan pronto.

—Pareceis tontos! dijo uno. No podiais divertirnos sin haber hecho el ruido y la gresca que habeis armado por ahí arriba?

—Tiene razón, dijo otro; nadie os quita que os divertais, pero dejad dormir a los demás.

—Y no tireis cohetes ni petardos, pronunció un tercero estirando el brazo y volviéndose del otro lado.

—Vamos La Joie, dijo Pablo que los cojan y los lleven a las lanchas. Después dirigiéndose a las gentes que habían traído consigo:

—Y vosotros formad una guardia escalonada desde aquí a la costa hasta el momento de embarcarnos, porque temo que país se alborote en masa.

Levantáronse los cuerpos de Geronillo y de once marineros gravemente heridos, y se les bajó con el fiu de trasportales hasta la costa en brazos ó los en carruajes en que había venido la tripulación.

Los tiznados que no podían andar y maniobrar, repartidos entre los marineros que trajo Pablo, fueron destinados a conducir los botes a bordo de La Salamandra. Cuando este convoy estuvo presto para ponerse en marcha, Pablo hizo un reconocimiento minucioso para

tropezar con los del marinero. Y entrambos cayeron al suelo.

—El parisiense ha muerto! gritó un tiznado. —Venganza! venganza por el parisiense! —Venganza por la reina! clamaron los provenzales.

Y la refriega se hizo más sangrienta y más alorada, y como las fuerza iban ya agotándose, empezaron a blasfemar, que en estas ocasiones no deja de ser una ayuda.

Pero los provenzales eran en mayor número y estaban protegidos además por los trajes y las gorras de cartón con que venian disfrazados, y los marineros estaban estropeados por los excesos del día anterior.

Ya iban aflojando arrillados por el número; la fuerza y valor de los provenzales disminuía cuando la voz del parisiense vino a reanimar a los marineros. Había logrado éste arrancarse de los dientes de la reina dejando en su poder la mitad del labio y venía cubierto de sangre.

—Animo! ánimo! y ya que dejemos aquí la piel, arranquémosle también la de ellos, gritaba el parisiense.

Y se echó sobre Proserpina diciendo: —Vaya! muy galán debo estar esta noche, pues por todas partes me encuentro con damas.

Y de una parte se combatía con el encarnizamiento de la desesperación, y de la otra con la seguridad de una victoria que los marineros no podían disputar largo tiempo.

Aquello era una horrible carnicería, y en efecto había dicho con razón la reina de Saba que había sangre. Y se veía a la bella claridad de la luna un alegre paisaje, bosques de naranjos cubiertos de flores, y un

Compañía de trenes desde el día 15 de Febrero. Servicios de trenes desde el día 15 de Febrero. Compañía de Medina a Salamanca. Imprinta de Almaráz—Zamora, 19.



Fábrica de chocolate  
de  
**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbaos, núm 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 1'50 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuere de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

Biblioteca monográfica  
de Medicina  
Volumen I.—LA ORGANOTERAPIA.—  
Los suscriptores de EL DIARIO podrán adquirir este volumen, como los demás de la biblioteca, con una rebaja del 25 por 100: es decir, por 75 céntimos.

Pedidos á la Administración de EL DIARIO

Platería, Joyería y Relojería  
Viuda é Hijos de Fernando García  
Poeta Iglesias, número 10.—Salamanca.

Taller de construcción.—Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones.

# HISPANIA

**CAPITAL 5.000.000 de pesetas**

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General **Antonio Alcaide**, Minimos 11, Salamanca

AGUAS BICARBONATADAS-LITÍNICAS

DE

FUENTE-CALIENTE

EN MIRANDA DE EBRO

de especial indicación en las dispepsias, cólicos hepáticos y nefríticos, y manifestaciones viscerales del reuma ó artritis.

Se venden en botellas al precio de UNA PESETA, la de un litro, en la farmacia de D. Angel Ruiz—Salamanca.



**LACTINA**

Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de **García Ruiz**.

Plaza Mayor, 36. Pídanse folletos)



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



## CENTRO-PENSIÓN MAÑES

para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: **D. José Mañes Casaux**

Calle del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso á todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo á la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedor y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas á este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza

Los alumnos son acompañados á las respectivas clases oficiales por los Inspectores y á todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El deber de enseñanza alcanza por este Centro á la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y á la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza á cargo de acreditado profesor central. Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verídica, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matriculas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

## Félix Carbajosa Rico

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.  
Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos á precios muy económicos.

Se sirve á domicilio con puntualidad.

fresco arroyuelo que serpenteaba argenteado por medio de una vasta pradería: las luciérnagas suspendían de los rosados laureles sus pirámidas de fuegos vistosos y cambiantes, y el Poril cantaba con su voz delgada y sonora.

Más la voz del Poril en este instante no resonó sola; otro sonido delgado también, pero agudo y penetrante, vino á resonar en el silencio de la noche.

Y este ruido que se iba acercando cada vez más, se percibía también más vivo, más alegre y más expresivo.

Era el sonido de un pito bien conocido á bordo de la *Salamanca*.

Y se conocía que el que producía en él aquellas suaves modulaciones corría á toda prisa, porque los sonidos parecían acentuados por una marcha precipitada.

Y se sintieron sobre el césped los pasos de una turba de hombres: era una porción de marineros mandados por Pablo y La Joie que desembocaban por entre el bosquecillo de tilos gritando:

—Animo, hijos! ánimo! que os llega el refuerzo! Adelante los tiznados! Adelante la *Salamanca*!

Y Pablo, notando que las escalas estaban aún puestas al balcón, se lanzó allá seguido de La Joie, y en menos de un minuto escaló el balcón se precipitó en la sala con toda su tropa.

Tiempo era ya, vive Dios!



### Adelante los tiznados

Adelante los tiznados! adelante la *Salamanca*! fueron las primeras voces que pronunciaron los recién venidos, precipitándose en medio de aquella furiosa é implacable refriaga.

Este refuerzo inesperado; el ruido del pito de La Joie y la voz de Pablo intundieron tal ánimo y confianza en los marineros, que cambió la suerte, y no duró el combate más que un momento, quedando la ventaja decisiva por *La Salamanca*.